

LOUIS MALASSIS(*) : Economie agro-alimentaire.

- T O M E I : Economie de la consommation et de la production agro-alimentaire, Cujas, 1979.
- T O M E II : Les bases historiques du developpe- agro-alimentaire(1); en collaboration avec Martine PADILLA(**).
- T O M E III : L'economie mondiale; en collaboration avec Martine PADILLA, Cujas Déc.1986.
- T O M E IV : Stratégies et politiques agro-alimen- taires (2).
- T O M E V : Filières et marchés agro-alimentaires(2).

(*) Louis MALASSIS est professeur d'économie agro-alimen- taire à l'Ecole Nationale Supérieure Agronomique de Montpellier (E.N.S.A.M.) et Président d'Agropolis.

(**) Martine PADILLA est chargée de recherches à l'Insti- tut Agronomique Méditerranéen (IAM) de Montpellier.

(1) à paraître en 1987.

(2) en préparation.

Le traité que nous propose Louis MALASSIS constitue un évènement; il apporte une précieuse contribution à la formation de l'économie agro-alimentaire en tant que nouvelle discipline scientifique.

Parmi la multitude d'ouvrages qui ont été consacrés aux problèmes agricoles et alimentaires, rares sont les auteurs qui ont pu traiter l'économie agro-alimentaire dans sa totalité et sa complexité. Les tentatives menées par certains nutritionnistes ou spécialistes de l'économie rurale en vue de saisir l'alimentation par une approche globale et intégrée(1) se sont heurtées à l'ampleur du champ d'investigation, à la multitude des paramètres explicatifs et à la diversité des situations et des problématiques. Certes, toutes ces approches ont permis l'émergence de l'économie agro-alimentaire grâce à une accumulation importante des connaissances et à un perfectionnement des méthodes et des outils d'analyse.

Cependant, le développement de l'économie agro-alimentaire en tant que discipline demandait un cadre analytique stable, cohérent, apte à systématiser les méthodes, les problématiques, et à préciser le champ, la nature et les limites de cette nouvelle discipline.

C'est à cette oeuvre indispensable que s'est attelé Louis MALASSIS, pour nous gratifier d'un véritable

(1) Les principales approches ont été resumées dans le premier article de ce numéro.

traité d'économie agro-alimentaire.

L'intention de l'auteur est de donner une première "somme" de l'économie agro-alimentaire et de "préciser son champ et ses spécificités par rapport à des disciplines voisines, comme l'économie agricole et l'économie rurale"(1). La démarche adoptée permet une vision d'ensemble de l'économie agro-alimentaire grâce à une analyse des modèles de consommation et des modèles de production qui consiste à "rechercher les relations entre ces différents modèles de la chaîne agro-alimentaire, entre cette chaîne et l'économie nationale, entre les nations à l'échelle mondiale"(2).

Dans le premier tome, l'auteur nous présente une "analyse des systèmes et complexes agro-alimentaires"et établit les fondements, les méthodes et les concepts de l'économie agro-alimentaire.

Le deuxième tome, préparé en collaboration avec Martine PADILLA, est consacré à une analyse historique qui examine les principales étapes du développement agro-alimentaire, plus particulièrement en Europe occidentale.

Dans le troisième tome qui vient de paraître, Louis MALASSIS et Martine PADILLA nous proposent une analyse précise et détaillée de l'ensemble de la chaîne alimentaire à l'échelle mondiale. L'ouvrage que nous avons

(1) Préface au tome III

(2) Tome III, page 26.

reçu à la veille de la mise sous presse de ce numéro spécial correspond à nos préoccupations présentes; il vient confirmer nos interrogations, nos motivations; conforter nos analyses, nos problématiques; renforcer nos réflexions et enrichir nos débats actuels sur les stratégies alimentaires.

Une analyse riche et dense de la situation alimentaire mondiale conduit les auteurs à envisager une problématique de l'équilibre alimentaire et à esquisser une théorie du développement agro-alimentaire qui "intègre la théorie du développement agricole et celle du développement rural" et qui est "une composante de la théorie générale du développement économique" (1). Les stratégies alimentaires, objet du prochain ouvrage pourront alors être perçues comme une intégration de politiques sectorielles.

L'étude de "l'économie alimentaire mondiale" nous laisse un regret : le peu de place accordée au processus de la dépendance alimentaire des pays en développement. A cet égard, les auteurs ont considéré essentiellement la situation alimentaire des pays à faible revenu, caractérisée par la sous-consommation et la pauvreté rurale; et ils n'ont pas suffisamment traité la dynamique de la dépendance dans les pays à revenus plus élevés où la progression rapide de la consommation s'est traduite par plusieurs formes de dépendance et par différents mécanismes d'intégration au marché mondial.

(1) Tome III, page 437.

A côté de la "nouvelle théorie de la consommation" nous aurions souhaité bénéficier d'une théorie de la dépendance dans le cadre de la problématique de l'équilibre alimentaire proposée par les auteurs.

Le dernier tome sera consacré à l'analyse des filières et des marchés agro-alimentaires.

A travers ce vaste travail, Louis MALASSIS nous livre son expérience d'agronome, d'économiste, de pédagogue; il nous transmet également le jugement éclairé d'un "militant du développement". Par sa démarche, ses méthodes, sa rigueur scientifique, il a réussi à concilier à la fois: différentes disciplines souvent opposées; les approches théoriques avec l'analyse minutieuse des réalités concrètes; la modélisation mathématique avec les sciences humaines. Son souci d'objectivité et son attachement aux principes de justice sociale lui ont permis d'éviter les écueils de la modélisation et de recentrer sa problématique autour de la lutte contre la pauvreté rurale, en affirmant sa profonde solidarité avec le monde paysan. Sa longue pratique de l'enseignement et de la recherche et l'intérêt qu'il a toujours accordé aux problèmes de l'éducation expliquent le caractère didactique de ses ouvrages qui constituent de précieux manuels pour les étudiants et des guides utiles pour les formateurs.

Ce travail a également bénéficié des qualités et des compétences de Martine PADILLA qui a effectué la

totalité des analyses statistiques. Les nombreux travaux de recherche qu'elle a menés à l'I.A.M, depuis plusieurs années, ont contribué à la richesse du troisième tome.

Considéré comme l'un des pionniers de l'analyse systémique appliquée à l'alimentation, grâce à ses travaux sur le "complexe agro-industriel" publiés dans les années soixante, Louis MALASSIS s'affirme aujourd'hui en tant que précurseur de l'enseignement de l'économie agro-alimentaire. Il a introduit l'enseignement de l'économie agro-alimentaire d'abord à l'ENSAM, ensuite à l'IAM de Montpellier où il a créé une spécialisation dans le domaine du développement agro-alimentaire. Il a également dispensé cet enseignement dans les programmes de Maîtrise et de Doctorat à la Faculté de Droit et de Sciences Economiques de l'Université de Montpellier.(1) Il a pu ainsi diffuser et pérenniser les principes de l'économie agro-alimentaire d'abord dans la pratique quotidienne, en imposant cette discipline dans les programmes de formation, et en initiant un grand nombre d'étudiants de différentes spécialités et de divers horizons.

(1) Montpellier est probablement la seule université française où l'économie agro-alimentaire donne lieu à un enseignement. Tome I page 15.
L'auteur a également enseigné cette discipline à l'Ecole Nationale Supérieure des Industries Agricoles et Alimentaires (ENSIA) et à l'Institut Supérieur de l'Agro-Alimentaire (ISAA) de Paris.

Au moment où la crise économique nous rappelle l'urgence des problèmes alimentaires et où les sciences économiques classiques prouvent leur incapacité et avouent leur malaise; pendant que les chercheurs s'interrogent sur l'opportunité de nouvelles problématiques et que les Etats tentent de mettre en place de nouvelles stratégies et politiques alimentaires, le traité présenté par Louis MALASSIS vient répondre à une demande sociale large et diversifiée. Il répond directement aux besoins des chercheurs et des enseignants; il correspond également aux préoccupations des praticiens, des opérateurs et des responsables politiques.

Cette oeuvre constitue un précieux instrument de travail pour les universitaires et les spécialistes de l'alimentation, et une référence pour tous ceux qui sont impliqués dans le développement agricole et agro-alimentaire.

Nous attendons donc avec le plus vif intérêt la publication des volumes annoncés.

A. BENCHARIF